

# UN REGARD NEUF

L'Église de Saint-Boniface

Vol. 3 #7 – Juin 2013

## Rassemblement diocésain 2013

Les 31 mai et 1<sup>er</sup> juin derniers avait lieu le Rassemblement diocésain de Saint-Boniface. Mgr LeGatt nous promet que c'est le premier épisode de plusieurs à venir. Tenu à la cathédrale, avec des ateliers à l'Université de Saint-Boniface, une garderie pour les petits à la cathédrale, des activités pour les 6 à 11 ans au Centre de pastorale, un espace avec des jeux gonflables et une tente géante pour le lunch et le souper accompagnés d'un spectacle, c'était toute une production! Et le soleil, qui s'était tenu à l'écart depuis plusieurs jours, était de la partie.

*Autres photos  
du Rassemblement à l'intérieur*



*Père Rosica*

Le père Rosica a donné deux conférences. Dans *'Comment répondre d'une façon personnelle à l'appel du Christ'*, il nous a régalez d'anecdotes sur le pape François, montrant son humilité et sa charité. Mais il a surtout décrit le pape comme un donneur de 'chocs' pour nous électrifier, pour

nous exhorter à être vigilants contre le scandale de la pauvreté. Le pape s'indigne contre notre conscience endormie et nous demande de sortir de nos cocons, d'être actifs et de servir.

Dans *'L'appel du Christ d'une génération*

*à l'autre'*, le père Rosica a parlé du rôle que ses grands-parents ont joué dans sa vie. Il suggère aux aînés d'inviter les jeunes à luncher parce qu'une bonne table est un point de départ pour entamer une conversation.

## Message de notre Archevêque

Chers amis, chères amies,

Quand vous lirez ce bulletin, vous serez probablement déjà en mode 'activités d'été' et 'relaxation estivale'. Mes pensées vont aussi dans cette direction alors que je me prépare encore une fois à passer toute une semaine avec ma famille à la plage Albert, au bord du lac Winnipeg, à la fin de juillet.

Cependant, ce temps-ci de l'année nous amène aussi à examiner la vie pastorale de nos paroisses et de notre archidiocèse au long des derniers mois, et à scruter l'horizon pour l'année qui vient. Je vous invite à le faire dans la perspective de l'Année de la Foi proclamée par le pape Benoît XVI à l'automne 2012, qui verra son apogée à la fête du Christ-Roi, le 24 novembre prochain. Il nous a invité à envisager notre foi, à la fois dans le Christ et dans l'Église et ses enseignements, à des niveaux personnels et communautaires, en cherchant à mieux comprendre nos croyances fondamentales pour vivre plus fidèlement notre relation

avec le Christ et son Corps, l'Église, et pour partager l'Évangile dans notre monde d'aujourd'hui avec plus de joie et plus d'ardeur.

En cette Année de la Foi, nous avons vécu beaucoup de choses dans notre archidiocèse. Environ 60 paroisses et près de 2050 individus ont participé à l'expérience *DEBOUT, Ensemble dans le Christ* de RENEW. Plusieurs paroisses ont cheminé en groupes de partage avec le programme sur DVD *Catholicism* de l'abbé Robert Barron. Le groupe Emmaüs de jeunes adultes, qui se réunit tous les mercredi soirs au Centre de pastorale pour un temps de louange et prière et d'apprentissage, s'est penché sur le Crédo et étudie présentement les enseignements du pape Jean Paul II sur la *Théologie du Corps*. Tellement d'autres projets ont aussi vu le jour, y compris dans les paroisses où les parents en viennent à mieux comprendre leur cheminement personnel de foi et de questions religieuses alors que leurs enfants se pré-

parent à recevoir les sacrements.

Merci à tant d'entre vous pour avoir ouvert les bras à cette Année de la Foi. Le pape François nous demande de continuer notre cheminement enthousiaste jusqu'à la fin de cette Année. Avec son approche particulière, il nous rappelle que toute vraie croissance dans la foi est mesurée par une croissance dans la vraie charité et avec des efforts concrets vers la justice sociale, spécialement en réponse aux besoins et souffrances des pauvres!

Rendons grâce à Dieu pour Benoît XVI et pour François, rendons grâce pour notre foi et notre Église. Efforçons-nous de mieux vivre et développer cette foi et cette Église. Et en terminant, je rajoute, profitons d'un été merveilleux que nous pensons tous avoir largement mérité.

**Monseigneur Albert**



## Conférencier du Salvador



Maria Lique, Coordonnatrice de Pastorale jeunesse au Saint Boniface Diocesan High School, souhaite la bienvenue à M. Roberto Garay.

M. Garay, de San Salvador, était à Winnipeg au début de mai pour rencontrer différents groupes et personnes qui ont appuyé 'Project El Salvador', en 17 voyages de mission depuis les débuts en 2003, dans les villages de Loma Linda et La Loma. Il est le traducteur et guide qui a accompagné chaque groupe d'adultes ou d'élèves qui se sont rendus sur place pour faire du travail humanitaire.

Il a parlé de l'impact positif du projet sur les deux communautés dans le besoin et a décrit la situation et les conditions de vie des gens dans son pays. Il a répondu aux questions pertinentes des élèves. Sa connaissance de l'histoire et de la culture salvadorienne a contribué à ce que chaque mission soit une expérience profonde d'apprentissage pour les participants.

Il a rencontré Mgr LeGatt pour décrire l'apport des 17 groupes qui sont allés au Salvador. Il a parlé aux élèves de 10e et

11e année au Saint Boniface Diocesan High School. Quelques uns espèrent participer bientôt au projet.

Mme Dembicki, enseignante de 3e année à l'école St. Alphonsus, l'a invité à parler aux élèves de M à 5e. Sa classe a appuyé le projet depuis plusieurs années. Il a aussi répondu aux questions des élèves de catéchisme à St. Alphonsus qui ont contribué au projet à travers leur initiative 'Penny Power'.

M. Garay était de plus le conférencier lors de deux soupers organisés par St. Mary's Academy et St. Paul's High School pour prélever des fonds pour les projets de l'été prochain : agrandir la Maison communautaire à Loma Linda et construire une chapelle à La Loma.

Pour plus d'information sur 'Project El Salvador', contacter Dennis Kuzenko [dkuzenko@shaw.ca](mailto:dkuzenko@shaw.ca)

## Projet réconciliACTION : un cheminement de réconciliation de deux ans avec les Premières Nations

Depuis septembre 2011, le Projet réconciliACTION a réuni étudiants et membres du personnel de l'Université de Saint Boniface pour les sensibiliser aux enjeux socio-politico-culturels passés et présents, suite à la Loi sur les Indiens, plus particulièrement les répercussions des Pensionnats autochtones. Le but de ce projet est de créer des liens profonds entre Autochtones et non-Autochtones pour promouvoir la guérison et la réconciliation.

Pendant deux ans, le groupe réconciliACTION a participé à des ateliers, des présentations et des événements. Il a développé des liens durables avec Hollow Water First Nation. Il a aussi participé à *Retour à l'Esprit*, un organisme à but non-lucratif qui a pour mission de transformer l'héritage négatif des Pensionnats autochtones.

« À la fin des ateliers sur la Réconciliation, nous n'étions plus Autochtones et non-Autochtones, nous étions des personnes, » a déclaré Myriam Dupuis. « Chacun d'entre nous était unique, vivant, aimable et beau. Nous étions transformés. »

Le projet s'est terminé avec un voyage de solidarité en Colombie-Britannique. Du 7 au 23 mai, un groupe de six femmes dirigées par Sr Norma McDonald, c.s.c., est allé rencontrer et se réconcilier avec des membres des communautés des Premières Nations, principalement sur l'Île de Vancouver.

Une journée de cérémonie a été organisée dans la communauté Tla-o-qui-aht pour rendre hommage aux survivants des



**Offrande d'une ceinture fléchée franco-manitobaine à Chief Simon de Tla-o-qui-aht.**

*De g. à dr.: Janelle Chartier, Gisèle Lapointe, Myriam Dupuis, Chief Simon, Jennifer Lagassé, Janelle de Rocquigny, Sr Norma McDonald, c.s.c.*

Pensionnats autochtones et à leurs familles. La délégation réconciliACTION a rencontré les survivants des première, deuxième et troisième générations. Plusieurs participants ne savaient pas que les enfants qui étaient pensionnaires dans ces écoles étaient privés de leur nom, qu'on remplaçait par un numéro. On a demandé aux participants de porter leur numéro ou celui d'un proche.

« Le moment le plus fort pour nous, non-Première Nation, a été de retirer leur numéro » a dit Sr Norma.

Ce cheminement a transformé la vie de chaque membre du Projet réconciliACTION pour en faire des agents de changement dans le monde. « Je sais que je peux avoir un impact positif dans la vie des personnes et que le Projet réconcili-

liACTION est un instrument à travers lequel je peux améliorer mon pays pour en faire un monde meilleur, » affirme Myriam Dupuis.

Le Projet réconciliACTION n'est pas terminé. Un nouveau groupe d'étudiants et de membres du personnel, sous le mentorat de ceux qui ont déjà accompli ce cheminement, sera invité à se joindre au mouvement pour effectuer une guérison et une réconciliation entre les Autochtones et non-Autochtones.

Pour plus de renseignements sur ce projet, veuillez contacter Sr Norma McDonald, c.s.c., [nmcdonald@ustboniface.ca](mailto:nmcdonald@ustboniface.ca)

**Janelle de Rocquigny**

**Pour le groupe réconciliACTION,  
Université de Saint-Boniface.**

## Un prêtre ghanéen à La Montagne

L'abbé Alain Guéno est arrivé au Manitoba le 5 mars dernier. Quand il a quitté son Ghana tropical, la température était dans les trente degrés. Il a remarqué que l'accueil chaleureux qu'il a reçu l'a très ému et a bien compensé pour le choc de l'hiver manitobain.

Lors de sa visite en Afrique l'année dernière, Mgr LeGatt avait demandé à l'archevêque s'il était possible qu'un prêtre viennois serve ici dans notre archidiocèse.

L'abbé Guéno dit qu'il était heureux de répondre à l'appel de son supérieur.

Le père Armand Le Gal, o.m.i., est devenu le mentor de l'abbé Alain. Mgr LeGatt lui a demandé s'il voulait bien l'introduire aux us et coutumes du Manitoba ainsi qu'au fonctionnement de l'Église de Saint Boniface. Après mûre réflexion et consultation, c'est un rôle qu'il a accepté. L'abbé Alain habite au presbytère de Somerset depuis le 12 mars. Il dessert ce village

et les communautés avoisinantes et remplace des prêtres au besoin pour des célébrations eucharistiques en français ou en anglais et pour le travail pastoral.

Mgr LeGatt se dit très heureux que l'abbé Alain ait accepté son invitation. L'abbé Guéno recevra un poste de vicaire dans une paroisse quand les affectations pour l'année pastorale 2013-14 seront annoncées.

## Retraite NET à Kilcona

C'est la quatrième année que les cinq paroisses de la Région pastorale Kilcona se réunissent pour offrir une retraite NET (*Nouvelle évangélisation sur le terrain*) pour les candidats à la Confirmation. NET est une pastorale d'action à distance composée de jeunes catholiques. À l'aide d'interaction en petits groupes, de prière et de musique, ils partagent leur relation avec le Christ et déclenchent chez les jeunes un désir de connaître Dieu. La retraite dure 12 heures, y compris Réconciliation et Messe.

Un événement de cette ampleur pourrait saper l'énergie et les ressources financières d'une paroisse. Cependant, en travaillant ensemble, nous avons pu accueillir 91 participants. 'À beaucoup d'ouvriers, la tâche devient aisée'. J'ai apprécié la chance que les candidats ont eu de vivre une expérience d'Église en tant que communauté, au-delà des murs de leur paroisse.

Travailler avec les autres coordonnatrices a été une bénédiction. Chacune fait un travail similaire dans sa paroisse mais nous apportons des dons différents à la table.

Nous travaillons maintenant par courriel. Après avoir réservé une équipe NET, nous envoyons lettres et formulaires d'inscriptions. Nous déléguons le magasinage et la préparation des repas, nous invitons des prêtres pour la Réconciliation, nous réservons une salle, nous trouvons des hôtes pour l'équipe NET et le jour même, nous travaillons tous ensemble.

Quand nous avons demandé « Qu'avez-vous retenu de cette journée? », la plupart des participants ont répondu « J'ai appris que, quoique je fasse, Dieu m'aimera toujours autant »

Est-ce que la retraite en valait la peine? Après avoir lu ce commentaire, je dirais que OUI!

Merci aux merveilleuses coordonnatrices : Janice Cummine (Blessed Sacrament), Lynne Barske (Holy Redeemer), Angie Brinkworth (St. Gerard), Koreen Hrizai (St. Joseph the Worker).

**Gina Borges**  
**St. Alphonsus**



La 'Marche pour la vie 2013' s'est tenue le 9 mai dernier par une soirée ensoleillée. Elle a commencé par un rassemblement à la Fourche devant le Terminal Johnston à 17 h 30. Monseigneur Louis McCloskey, aumônier d'état des Chevaliers de Colomb, a offert une prière et une bénédiction.

Une foule cosmopolite, du bébé de quelques mois à l'ainé de plus de 80 ans, participait pour défendre la vie et lutter contre l'avortement. Venu de partout au Manitoba, membres de diverses dénominations, unis dans un

seul but, les plus de 700 personnes ont chanté et prié en se dirigeant le long de l'avenue Broadway vers le Palais législatif.

Mgr LeGatt a conclu le rallye avec une réflexion sur la tendance macabre à l'avortement sélectif, non seulement dans des pays comme la Chine mais ici aussi au Canada ! Il a invité la foule à s'unir en prière.

**Lodzi Agbodan**  
**Mariage, famille et respect de la vie**

## Bénédiction des semences



Le dimanche 21 avril, juste avant la nouvelle saison des semailles, quelques paroissiens ont tiré avantage encore une fois d'une prière spéciale pour leurs semences. Plusieurs pensent qu'ils ont besoin de toute l'aide qu'ils peuvent recevoir, et non la moindre venant de leur Dieu Créateur. Cette

bénédiction spéciale est donnée le dimanche le plus proche du 'Jour de la Terre'.

Certaines années, on dit que c'est trop tard puisque les semences sont déjà en terre. Cependant cette année, nous avions encore de la neige en avril; on disait donc que c'était trop tôt! Dans l'ORDO - calendrier liturgique, pour les *Prières pour une bonne récolte*, on suggère de faire une Bénédiction de nouvelles semences dès le début de mars. On donne plusieurs options de prière. Dans les paroisses Sacred Heart (Garson) et St. Michael (Cooks Creek) ainsi que dans la communauté catholique de Oakbank, nous avons offert une simple bénédiction à la fin de la messe dominicale.

*'La graine est du Christ, la récolte la Sienne; puissions-nous être entreposés dans l'étable de Dieu'*

Bénédiction gaélique traditionnelle (traduction libre)

**Charles Fillion, prêtre**

**Bonne vacances. Nous sommes de retour en septembre.**



## Rassemblement des jeunes

Le vendredi 31 mai, le père Rosica a rencontré les jeunes à la cathédrale pour une soirée de prière, louange et partage sur le thème 'L'appel du Christ'. Accompagnés de plusieurs adultes, ils ont écouté le père Rosica qui donna un aperçu des papes depuis Jean XXIII et de la réponse de chacun à l'Appel du Christ.



*Merci à tous les bénévoles ...  
sans qui cette journée n'aurait  
pas été possible!*

## Ateliers

Les participants avaient le choix de plusieurs ateliers simultanés sur des sujets variés : 'Les premiers Oblats', avec le père Albert Lalonde, o.m.i.; les 'Sœurs Grises', avec Srs Thérèse Vachon et Juliette Thévenot, s.g.m.; 'Retour à l'Esprit', avec Lisa Raven, le père François Paradis, o.m.i. et Sr Olive Halpin, m.o.; 'La prière de Saint-Ignace', avec Raymond Comeault; 'La contemplation active', avec Julien Fradette; 'La paix du monde' avec Rachel Ouimet.



Raymond Comeault



Lisa Raven



## Célébration Eucharistique

Une messe en fin de journée a été présidée par Mgr LeGatt, avec plusieurs prêtres dans une cathédrale remplie de fidèles. Une chorale diocésaine incluant un groupe latino et un groupe africain a chanté en quatre langues.



Saumon, bœuf et l'Ensemble Bill Meade Country Gospel pour le lunch. Hot-dogs, hamburgers et les Louis Boys pour souper.



Les enfants se sont amusés avec des activités dans une garderie et des jeux gonflables, clowns, jongleurs et peinture de visage.